

# NOTICIERO SALMANTINO

## DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE (DOS EDICIONES DIARIAS)

ANUNCIOS

En 4.ª plana, 0'10 pesetas línea de doce caracteres.  
En 5.ª plana, antes del pie de imprenta, á 0'25 pesetas línea.  
En 1.ª plana, á peseta línea.  
Gacetas en 3.ª plana 0'50 pesetas línea.  
Comunicados, á peseta línea.  
Esquelas de defunción, desde 5 pesetas.

Oficinas y talleres: Caleros, 9

**SUSCRIPCION**  
En la capital, un mes, 1'25 pesetas  
Fuera de la capital, trimestre, 4'25  
Portugal, trimestre, 5'00  
Demás países extranjeros, 6'00  
Número atrasado, 0'10  
**PAGO ADELANTADO**  
Teléfono número 66.

### EDICION DE LA TARDE

**EL NOTICIERO**  
DIARIO ILUSTRADO  
es el periódico de más circulación en la región.

**EL GLOBO ROJO**  
Padecimiento antianémico, preparación ferruginosa del Dr. D. Aselino Ruiz Capilla, cura radical de la anemia, clorosis, debilidad general en hombres, mujeres y niños. - Por M. G. G. Capellanes, 1.º autor, Santiago, 2.º Madrid. En Salamanca, Ortiz, Urbina, & Hijos de Villar.

**COMPRA-VENTA MERCANTIL**  
Juan del Rey, 9, pral.

**DINERO POR ROPAS Y ALHAJAS**  
**VENTA DIARIA**  
Hay gran surtido en ropas, alhajas y calado de todas clases.  
Especialidad en capas, trajes, relojes de bolsillo y mantones de Manila.  
JUAN DEL REY, 8, PRAL.

**CULTURA POPULAR**

### Expediciones Polares

Nuestro siglo se distingue de otros fecundos en grandes viajes por la tendencia puramente científica de los mismos, y no puede ser de otra manera, cuando se hallan exploradas tantas costas y el comercio se limita á buscar nuevos mercados en los continentes. El holandés Barentz, al finar el siglo decimosexto, sin otro resultado que el descubrimiento del Spitzberg; Hudson, Davis y Munk en el siglo decimoséptimo, Middleton, Young y Baffin en el decimoctavo intentaron ensanchar los límites de la geografía y los conocimientos relativos á las regiones polares del Norte, sin que á sus trabajos correspondiesen por lo general las consecuencias. Pe-

ro en el siglo presente Ross y Perty descubrieron el «Paso del regente» las islas Bathurst y Melville y la tierra de Banks; Yohu Faulkin fué más afortunado en sus viajes por los rios Coppermine y Mackenzie. A mediados del siglo el mismo Franklin y Droyer prosiguieron sus viajes; debiéndose á la desesperación del primero, uno de los más insignes mártires de la ciencia, otras expediciones como las de Mac Clure y Mac Clintock, los cuales pudieron señalar las huellas y la muerte del intrepido navegante.

Las expediciones más notables al Polo Antártico fueron las del Biscoe, en 1831 y el descubrimiento de la tierra denominada de Enderoy fué el resultado del viaje, añadiéndose posteriormente el de la tierra Graham y el de las islas de Biscoe, la del capitán Balleny, en 1839, la de Demont d'Urville al siguiente año y la de Sir James Ross en 1841, cuyo resultado fué el descubrimiento de la tierra Victoria, y en ella el del volcán Epebo.

Las expediciones posteriores, algunas ya citadas en nuestras revistas, se han dirigido principalmente al polo Norte, y en ellas se han distinguido los marinos ingleses, dinamarqueses, suecos, rusos y austriacos. No ha mucho que la fama propagaba por todas partes el nombre de Nordenskiöld y las campañas del Vega; pero forzoso es confesar que si la ciencia cuenta nuevos nombres y más víctimas, la geografía no ha logrado nuevos progresos.

Si los sabios de la antigüedad creían que la zona tórrida era inhabitable, en lo que ciertamente se equivocaban, nosotros podemos asegurar que lo son las polares. La vida en todas sus manifestaciones parece llegar en ellas á su decadencia y extinción, escasas razas de animales, entre los que descuella el oso blanco pueblan en aquellos desiertos de hielo; la ornitología sólo registra varias especies de aves marinas, las focas atraviesan en todas direcciones las aguas, donde también se observa falta de vi-

da, y las especies vegetales no se presentan en mayor abundancia. Verdad es que los descubridores todos piensan en la más libre, que después de grandes regiones heladas, vea de favorecer las expediciones; pero el desengaño más cruel corta en flor sus esperanzas y pocos vuelven al seno de su patria y familia, pues casi todos parecen faltos de todo humano auxilio en medio de los hielos. El frío y breve estío de algunas regiones, que compensa con la intensidad del calor lo que en la razón le falta, es otro motivo de engaño, porque la venida de la estación invernal interrumpe los mejor concertados planes. En vista de semejantes dificultades, opinan los más acreditados geógrafos que en el conocimiento de nuestro planeta, como en todos los ramos de la ciencia, debe la humanidad fijar un límite, más allá del cual son insuficientes para conseguir el anhelado propósito, nuestras facultades físicas é intelectuales.

### DON JUAN TENORIO COMO NACIO MI DRAMA

Mi don Juan produce un puñado de miles de duros anuales á sus editores y mantengo con él en la primera quincena de Noviembre todas las compañías de verso en España...

En Febrero del 44 volvió Carlos Latorre á Madrid, y necesitaba una obra nueva; correspondíame de derecho aprontársela; pero yo no tenía nada pensado, y urgía el tiempo; el teatro debía cerrarse en Abril. No recuerdo quién me indicó el pensamiento de una refundición de «El burlador de Sevilla», ó si yo mismo animado por el poco trabajo que me había costado la de «Las travesuras de Pan toja», di en esta idea registrando la colección de las comedias de Moreto; el hecho es que sin más datos ni más estudios que «El burlador de Sevilla», de aquel ingenioso fraile, y su mala refundición de Solís, que era la que

entonces se había representado bajo el título de «No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague» ó el convidado de piedra, me obligué yo á escribir en veinte días un «Don Juan» de mi confección.

Tan ignorante como atrevido, la empuñé yo con aquel magnífico argumento, sin conocer ni «Le festin de Pierre» de Molière, ni el precioso libretto del abate Da Ponte, ni nada, en fin, de lo que en Alemania, Francia é Italia había escrito sobre la inmensa idea del libertinaje sacrilego personificado en un hombre: don Juan. Sin darme, pues, cuenta de arrojo á que me iba á lanzar, ni de la empresa que iba á acometer, sin conocimiento alguno del mundo ni del corazón humano; sin estudios sociales ni literarios para tratar tan vasto como peregrino argumento; fiado sólo en mi intuición de poeta y en mi facultad de verificar, empecé mi «Don Juan» en una noche de insomnio, por la escena de los oyillejos del segundo acto entre don Juan y la criada de doña Ana de Pantoja.

Los oyillejos los hice á oscuras y de memoria en una hora de insomnio. Escribílos á mañana siguiente para que no se me olvidaran y engarzando el cuerno que iba á contener mi «Don Juan», pues en su primera hoja la anotación de la primera escena, poco más ó menos como había hecho en «El puñal del doctor», sin saber á punto fijo lo que iba á pasar ni en tre quienes iba á desarrollarse la exposición. Mi plan en globo, era conservar la mujer burlada de Moreto, y hacer novicia á la hija del Comendador, á quien mi don Juan debía sacar del convento, para que hubiese escalamiento, profanación, se eligió y todas las demás puntadas de semejanza zurcido. Mi primer cuidado fué el más inocente, el más vulgar, el más necesario á un autor novelesco: presentar á mi protagonista, á quien puse enmascarado y escribiendo, en una hostería y en una noche de Carnaval; es decir, en el lugar y el tiempo que creía peor para un colega que todavía no había visto el mundo más que por un agujero; y para calificar á mi personaje lo más pronto posible, como temiendo que se me escapara, se me

ocurrió aquella hoy famosa recondilla:

«¿Cuál gritan esos malditos! pero mal rayo me parta si en acabando mi parte no pagan caros sus gritos.»

La verdad sea dicha, en paz y en gracia de Dios; pero, al escribir esta quarteta, más era yo, quien la decía que mi personaje don Juan, porque yo todavía no sabía qué hacer con él ni de qué ni á quién escribía; así que comencé á hacer hablar á los otros dos personajes que había colocado en escena, sólo porque lógicamente lo requería la situación: el dueño de la hostería y el criado del que en ella había yo metido á escribir.

La prueba más palpable de que hablaba yo en ella y no don Juan, es que los personajes que en escena esperaban, más á mí que á él, era Ciutti, el criado italiano que Jéstiz, Aulo y yo, habíamos tenido en el café del Tureo, de Sevilla, y Girólamo Butamelli, el hostelero que me había hospedado, el año 42 en la calle del Carmen, cuya casa iban á derribar, y cuya visita había yo recibido el día anterior. Ciutti era un pillete muy listo, que todo se lo encontraba hecho, á quien nunca se encontraba en su sitio al primer llamamiento, y á quien otro camarero iba inmediatamente á buscar fuera del café; á uno de los cuales se vendía vino más ó menos adulterado, y en otra carne más ó menos fresca. Ciutti, á quien hizo se lebra mi drama, logró fortuna, según me han dicho, y se volvió á Italia.

JOSÉ ZORRILLA

### PRECIO DEL TRIGO POR TELEGRAFO

(De nuestro corresponsal especial)  
Barcelona 3.-10'10.  
Los candeales procedentes de Salamanca se pagan de 44'50 á 46 reales fanega.  
Los de Arévalo, Medina y Segovia se cotizan á 45'12 y 46 reales.  
Han llegado últimamente 138 vagones de trigo de distintos mercados. - ROLDUS.

### Las cuatro Reinas

He aquí lo que había pasado. Cuando los marinos se presentaron, algunos piratas habían corrido á la brecha de la muralla para abrirla de nuevo y escaparse; pero como se había hecho la paz habían abandonado su trabajo. El Elefante blanco, animal inteligente, viendo una salida casi abierta, se había precipitado sobre la muralla; había abierto la brecha y galopaba libre por los campos leños de sus raptores y lejos de los que tantos trabajos habían pasado para encontrarle.

—Ahora si que llegó la catástrofe final—exclamó Mandibul, dejándose caer sobre una piedra;—esto ha concluido, no le echaremos más la mano encima.

tropiezo alguno, al pie de esta obra gigantesca; pero era preciso encontrar un medio de pasar por encima, porque no se podía pasar por las puertas siempre guardadas.

A la noche los marinos descubrieron un punto en que la muralla estaba lo bastante destruida para permitir el paso; después de algunos violentos esfuerzos, lograron por fin subir sobre ella.

EL BERROCAL

(LEYENDA)

(Para mi buen amigo don Joaquín Rosado y Munilla, en la redacción de El Correo Placentino).

Allá en el Occidente de la ciudad, y á pocos metros fuera de la muralla, se alzaba el orgulloso castillo de los antepasados de Aben-El-Ahmar, y que éste habla heredado de sus mayores, en unión de otras cuantiosas haciendas.

Era una fortaleza admirable, y en ella vivían felices el viejo Ahmar y su hija Sahara, una doncella de lo más hermoso que pudieran concebir las exaltadas imaginaciones de aquellos árabes.

En el citado castillo, era fama que se encerraban grandes tesoros enterrados, y estas creencias vinieron á afirmarse, cuando sintiéndose morir el viejo El-Ahmar, hizo colocar arriba, en lo alto de un enorme peñasal, una T, como indicando á su posteridad que bajo aquella letra se ocultaban sus fabulosos tesoros.

Momentos antes de morir el viejo El-Ahmar, llamó á su hija, y con voz temblona y arrasados de lágrimas los ojos, se expresó así:

—Hija mía, bien siento que no seas varón, para que continuaras las tradiciones gloriosas de nuestra casa; pero mujer y todo, bien puedes cumplir los deberes que nuestro nombre te impone. Los cristianos empiezan á ganar terreno, y no pasará mucho tiempo sin que los tengamos á las puertas de nuestra hermosa Placencia. En mis últimas horas, sólo te ruego que, si preciso fuera, emplees todos los tesoros que bajo la insignia inicial se esconden, en combatir contra esa turba maldita. Si así lo haces, ten en cuenta, hija mía, que Alah es muy grande, y Él te premiará, y si no lo haces, Él convertirá mi oro en mar que te ahogue.

Momentos después de proferir la maldición aquella, expiró el viejo El-Ahmar, quedando su hija desolada y llorando en una de las hermosas habitaciones del arabesco castillo.

II  
Que los cristianos ganaban terreno, lo veía cualquiera; y, sin embar-

go, la hermosa Sahara no se disponía á combatir.

Se conformaba con que la respetaran en su vivienda. No trataba de guerrear contra ellos.

Una tarde paseaba la musulmana por los accidentados alrededores de su castillo, en compañía de un antiguo siervo de la casa, cuando divisaron un grupo de cristianos que hacia Placencia vanian.

—¡Huyamos!—exclamó el siervo.  
—¡Huye tú si quieres!—contestó la doncella.—Yo esperaré á pie firme y les suplicaré respeten mi castillo.

Y conforme lo habla dicho, lo hizo.

Acercó su hermoso caballo á la musulmana el apuesto don García, y echando pié á tierra, habló con Sahara, por largo tiempo.

El secreto de esta primera conferencia, no ha dejado de serlo, ni se sabe tampoco el precio, que por respetar su castillo exigiria el cristiano á la doncella.

Pero aquella noche, después que el valeroso García se habia replegado con su gente, hacia donde las tropas cristianas tenían sus avanzadas, se vio salir del castillo á la musulmana, pálida y temblorosa y sentarse junto al peñasal que en su cima ostentaba la T que El-Ahmar, habia escrito.

Instantes después, cuando la luna empezaba á asomar por detrás de los picachos de Oriente, oyóse el galopar de un caballo y divisóse á lo lejos la silueta de un apuesto doncel que hacia el citado sitio caminaba.

Cuando don García llegó, lanzó un suspiro la mora y apenas ató el cristiano su caballo, corrió hacia donde la doncella estaba y sonó un beso atronador, ardiente y cuyo eco parecia una carcajada sarcástica, conforme retumbaba entre las peñas...

La luna, se habia obscurecido tras vaporosas gasas...

III  
Al despedirse, fijó don García sus ojos en la T, y preguntó á la musulmana la solución de aquel signo.  
—¡Son los tesoros de mis antepasados!—exclamó la doncella.  
—Vamos á verlos—contestó el cristiano.

Y juntos bajaron una escalinata, pero al llegar á la sala subterránea de las riquezas, un torrente de agua la inundó de pronto y envuelto entre las ondas desapareció para siempre el hermoso cuerpo de la musulmana.

Cuando loco de espanto salió de la cueva don García, montó en su caballo, y á galope tendido salió de

aquellos sitios que creyó encantados.

Lejos ya del castillo, volvió la cabeza y vió claramente, al través de los primeros rayos del sol que nacía, un letrero sangriento, del que la T de piedra era la primera letra.

No era tesoros lo que decía, sino ¡TRAIDORES!

IV

Y aún se conservan en Plasencia, con el nombre de «El Berrocal», las ruinas del arabesco castillo, en cuyo alto se ve la T de piedra, como aún existe también la sala de agua que sepultó para siempre el cuerpo de la hermosa Sahara.

P. S. OCAÑA y ACEDO-RICO.

Noviembre 1901.

Visita á Gamazo

POR TELEGRAFO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 8.—10.00.

El presidente del Consejo estuvo ayer en casa de Gamazo á enterarse del estado de salud de éste, á quien no pudo ver, limitándose á dejar una tarjeta.

Parece que Gamazo pensaba retirarse de la política, pero cediendo á las exhortaciones de sus amigos, dejará la administración de sus bienes y de ejercer la abogacía para continuar la lucha.—PALMA.

Noticias Generales

Se ha verificado en el Pardo la inauguración de la capilla real construida en las habitaciones donde falleció don Alfonso XII. En la nueva capilla dijo misa el obispo de León.

Asistieron la familia real, la condesa de Sástago y el duque de Sotomayor.

En el trayecto entre Medina del Campo é Irún ha sido robada la vajilla del wagón-comedor del expreso de Madrid.

Los ladrones se llevaron todos los envíos de plata y los objetos de mayor valor.

El Comité Nacional de la Unión Española de Trabajadores se propone realizar un acto de protesta contra el proyecto de ley de huelgas presentado por el gobierno á las Cámaras para que lo discutan.

Al efecto, el Comité citado ha encargado que el día 17 se celebren mitinas para pedir que se rechace esta ley, que la consideran perjudicial.

Después el día 18 llevarán una exposición al presidente del Congreso, en la que conste los deseos de los trabajadores y el fundamento de su petición.

CIRCULAR.—APERTURA

POR TELEGRAFO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 8.—11.15.

Mañana publicará la Gaceta una disposición recomendando á los ayuntamientos la adopción de varias medidas sanitarias para evitar el desarrollo de algunas enfermedades de carácter epidémico.

La apertura del curso de 1901 á 1902 en la Real Academia de Jurisprudencia, que se verificará mañana, promete ser un acontecimiento.—PALMA.

De la REGION

LEÓN.—Han fallecido en esta capital la virtuosa señora doña Juliana Bendicho Alonso, madre del señor Provisor del Obispado don José Fernández Bendicho; don Aureliano Tomé, padre del telegrafista del ferrocarril del mismo nombre y apellido; y don Mateo García y García.

SEGOVIA.—Hoy domingo, se verificará la inauguración de la carretera provincial de San Idefonso á Peñafiel, que atraviesa los términos de Torrecaballeros á Basardilla, uniendo á estos dos pueblos; acto al que asistirá el señor Obispo de la diócesis.

Se ha encargado de nuevo del mando de la provincia al Gobernador civil señor González Ravilla.

Ha llegado á esta capital, con el objeto de dirigir obras militares, el teniente coronel de ingenieros don Rafael Aguilar y Castañedo.

En el teatro Miñón ha debutado la compañía dramática que dirige el primer actor don Manuel Vico.

ZAMORA.—El señor Obispo de esta diócesis ha acordado abrir varias escuelas dominicales para educación é instrucción de las sirvientas.

Se encuentra enfermo el D. de la Hacienda señor Linares Rivas.

Ha salido á girar la visita ordinaria á las escuelas del partido de Villalpando, el Inspector de primera enseñanza.

PALENCIA.—Ha sido nombrado capellán al servicio de tropas de esta capital, cobrando sus sueldos por el regimiento Cazadores de Talavera número 15, el de primera clase don Angel Jambriña Mazon, excedente en la séptima región.  
—El sueldo con que se halla va-

cante la plaza de arquitecto municipal de este Ayuntamiento, es el 3.300 pesetas anuales, pagadas mensualmente venidas.

Entre los destinos vacantes que han de proveerse por el ministerio de Guerra y para los efectos de la de sergentes, figura el de coronel del Instituto de segunda enseñanza de Palencia, con el sueldo anual de 10.000 pesetas.

VALLADOLID.—El día 20 de nueve de la mañana darán principio en la Escuela Normal de Maestros los exámenes de oposición á las escuelas elementales de niñas, vacantes en este distrito universitario con el sueldo de 825 pesetas anuales.

Ha fracasado, por insistir los gamacistas en la presentación de nueve candidatos, el proyecto que propugna el Gobernador civil, de que se acuerden todas las agrupaciones políticas designasen una candidatura respetable y de altura, presentando todo lo posible de matices políticos.

El ingeniero de caminos, canales y puertos don Angel Abreu y Estrada, ha sido destinado á la división de trabajos hidráulicos de Valladolid. Ha fallecido la respetable señora doña Paz Lara, esposa de don Juan eanor Crespo.

En ríña ocurrida ayer en la calle de Vela, resultaron gravemente heridos Juan Lorente (a) Chulista Jesús San José, los cuales fueron trasladados al Hospital.

El inteligente y antiguo empleado de esta Administración de Hacienda don Saturnino López Torro ha sido destinado á la Secretaría de la Delegación, cuyo cargo ha ejercido anteriormente.

Anoche celebraba asamblea general la agrupación socialista con el objeto de tratar de asuntos electorales.

Han sido destinados á esta Academia militar, el comandante don Maximiliano Pardo Estévez y los capitanes don Ramón Alonso Sáez y don José López Carazo.

Mientras el aplaudido actor señor Castellés interpretaba anteayer en el teatro Calderón el don Gonzalo de Ulloa, del famoso drama de Zorrilla, desapareció del botellero de la americana, que habia dejado en un cuarto del teatro, una cartera conteniendo considerable cantidad de dinero.

El XVIII Congreso católico italiano

Entre los acuerdos tomados en el último Congreso católico italiano, celebrado en Taranto, figuran los siguientes:

Organización de sociedades de señoras que fomenten la obra de los Congresos católicos.

Establecimiento en los seminarios de una cátedra de Jurisprudencia civil y eclesiástica para que los sacerdotes estén en condiciones de defender los intereses temporales de sus iglesias y de otra cátedra de Agricultura, á fin de que

por la cual hemos penetrado hasta aquí, está cuidadosamente tapada...

Verdad es que la brecha está cerrada, pero no lo es menos que nos morimos de hambre; pues bien, comámosnos el Elefante.

—¿Comernos al Elefante? ¿Renunciáis, pues, á alcanzar la recompensa?

—¡Bah! señalados como estamos por todas partes, nos será imposible pasar con él á las provincias chinas.

El Elefante nos es á la vez inútil y peligroso; pues lo mejor es comérselo. ¿No es eso, compañeros? ¿No sois de mi opinión?

—¡Si! Si, tiene razón; comámosnos el Elefante.

Farandoul no escuchó más y se deslizó por la tronera sobre una escalera que descendía á las profundidades de la torre.

Era una escalera de madera sostenida por garfios de hierro y cuyos escalones ofrecían poca seguridad.

A pesar de ello, se aventuró por ella, y con infinitas precauciones descendió hasta el fin.

La escalera se terminaba en el primer piso de la torre; cuyo suelo, medio destruido, estaba lleno de grandes piedras y vigas formidables; en medio, una ancha abertura dejaba percibir el fondo de la torre y á los veinte piratas sentados alrededor de un fuego moribundo.

En un ángulo se distinguía la grupa del pobre Elefante blanco.

Los piratas, en el fuego de la discusión, no habian oído nada; Mandibul sable en mano, iba á saltar en medio de ellos, cuando Farandoul lo detuvo.

—No hay que apresurarse: el puesto es excelente; desde aquí podemos destruirlos: los proyectiles no nos faltan; pero el Elefante podría morir en el combate; parlámosnos primero.

—¡Si!—gritó uno de los piratas,—comámosnos el Elefante.

—No comeremos nada—gritó el intérprete con una voz que se esforzó por hacer formidable;—estáis en nuestro poder, y si os movéis, os matamos como perros.

Los piratas se levantaron tumultuosamente y se arrojaron sobre sus armas.

Sonó un tiro, y la bala pasó á dos líneas de la cabeza de Mandibul, que furioso lanzó por la abertura una enorme viga.

—¡Rendios!—gritó de nuevo el intérprete, ó sois muertos.

La vista de las piedras y vigas suspendidas sobre sus cabezas hizo reflexionar á los piratas; dejaron sus armas y se armaron al muro.

—Entregadnos vuestras armas—dijo el intérprete;—esta es la primera condición, y vuestra vida será respetada. Entregadnos al Elefante y quedaréis en libertad.

Los piratas se consultaron.

El jefe, convencido de la imposibilidad de la defensa, bajó la cabeza, y entregó silenciosamente las armas. Cuando todos los sables, puñales y fusiles, estuvieron en poder de los marineros, saltaron éstos al piso bajo.

—Por fin—exclamó Farandoul,—yo estaba seguro de cogeros; pero nos habeis dado un mal rato.

Uno de los marineros reanimó el fuego; la claridad de las llamas alumbró de repente la cara del jefe de los piratas, que estaba de pie ante Farandoul con aire confuso.

—¡Ah!—exclamó Farandoul,—sois el hombre del rio Azul, el músico de las bayaderas; pero no es esto sólo, yo os reconozco al fin, sois Nao-Chig, el mandarin de policia de Siam.

—¡Es posible!—gritó Mandibul.

El pirata bajó la cabeza.

—Todo lo confieso dijo Nao-Chig:—mi sueldo era pagado con tanto retraso, y la vida es tan cara... yo tengo treinta y cuatro mujeres que alimentar, señores, no perdáis á un padre de familia... soy culpable; lo confieso.

Yo he sido el que ha robado el Elefante á su majestad el rey de Siam; yo el que lo ha vendido al emperador de los Birmanos; después, al radjah de Kifir; después, á los bonzes chinos; después, al príncipe de Miko; pero me habia arrepentido, señores, y presa de los remordimientos iba á devolvérselo al rey de Siam...

—Para tomar los sesenta millones de prima: comprendo vuestro plan.

—Soy padre de familia.

—Está bien; marchad y hacéos colgar donde gustéis; nosotros tenemos, por fin, el Elefante, que tanto nos ha hecho correr y es todo lo que necesitamos.

Un gran grito lanzado á la vez por los marineros y los piratas, hizo volverse bruscamente á Farandoul.

El Elefante blanco, que los marineros creían bien encerrado, acababa de pasar á través de la muralla y húa por los campos.

Probad el Licorero de HENRI GARNIER y Compañía

el clero rural esté al corriente de los progresos agrícolas y pueda así dar consejos oportunos a los labradores.

Que se reclame la libertad de enseñanza, aboliendo las medidas restrictivas que a ella se oponen.

# EN EL CONGRESO

(De nuestro corresponsal especial)

## POR TELEGRAMA

Madrid 8.—11.25.

El final de la sesión de ayer resultó muy movido, con motivo de un valiente discurso de Alba examinando la situación general del país y censurando la educación recibida por el Rey.

De conformidad con lo propuesto por el Ministro de Hacienda dicha Cámara aprobó la supresión de los presupuestos extraordinarios.—PALMA.



Mañana: San Carlos Borromeo arzobispo, San Félix de Valois y Santa Modesta.

CULTOS.—Iglesia conventual de San Esteban.—Al obscuroc todos los días el santo rosario.

Santiago.—Los mismos cultos. San Martín.—Al obscuroc todos los días el santo rosario.

# PROPÓSITOS DE SILVELA

## POR TELEGRAMA

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 8.—12.45.

Caracterizados conservadores tienen ya noticia de lo que se propone decir mañana Silvela en el Congreso.

El jefe del partido conservador explicará el programa político interior y exterior, ocupándose en las cuestiones de Hacienda, reformas sociales, relaciones con Roma, reorganización tributaria y servicios de administración, y pedirá al Gobierno otro programa semejante.

Se defenderá de las censuras que le han dirigido los que no tienen puestos ni partido.—PALMA.

# Audiencia provincial

## Señalamientos para el día 4

Sección primera.—Vista de la causa del Juzgado de Ledesma contra José Benito Juan y dos más, por hurto. Ponente, señor Aparicio; letrado, señores Benítez y Somera; procuradores, señores Rodríguez y Merató.

Otra del Juzgado de Ciudad Rodrigo en que aparece encausado León Mateos Hernández, por usurpación de terrenos. Ponente, señor López; abogado, señor Fradejas; procurador, señor Polo.

Sección segunda.—Sumario del Juzgado de Béjar en que se ha dirigido el procedimiento contra Enrique Fraile, por desecato. Ponente, señor Martín; defensor, señor Benito; procurador, señor Gómez.

## COMBINACIÓN DE MANDOS

(De nuestro corresponsal especial)

## POR TELEGRAMA

Madrid 8.—13.

Parece que está ultimada una combinación de mandos militares.

El actual capitán general de Valencia Pando, pasará a la Dirección general de la Guardia civil.

La vacante la ocupará el general Borrero, y a la Capitán general de Aragón, que éste ocupa, irá el general Rodríguez Bruzón.—PALMA.



Del balneario de Villaharta ha regresado a Madrid, para tomar parte en el debate acerca de la cuestión religiosa, que sostendrán los preadecidos en el Senado, el señor Obispo de Salamanca.

El jueves próximo se celebrará en la capilla de las Hijas de Jesús la fiesta mensual al Santísimo Sacramento, predicando el doctor don Moisés Sánchez Barrado.

Mañana, festividad de San Carlos Borromeo, patrono del Seminario, habrá a las diez y media una solemne en la Catedral en honor de dicho santo.

Hemos recibido el cuaderno 64 del importante Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española conteniendo curiosas definiciones, estudios geográficos y biográficos, siguiendo la enumeración de palabras con análoga concisión y elegancia que en cuadernos anteriores. Con el próximo cuaderno 65 terminan las letras A, B y el tomo I.

Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas a tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos a don Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de correos 259.

El día 11 de los corrientes tendrá lugar ante la Alcaldía de Santa María de Sando, segunda subasta de los pasos del monte denominado «Tesoro», con un 25 por 100 de rebaja en la cantidad que sirvió como tipo para la primera.

Lista de donativos para regalar un corazón de oro a la Santísima Virgen del Pilar de Zaragoza:

Doña Celestina de la Colina de Lamamié de Clairac, un alfiler de oro con diamantes; doña Ascensión Torrens y Bejar, una peseta; doña Jacoba Arenillas, dos; doña Teresa González, 0'25; doña Ana Ramirez, 0'25; doña Teresa Perata, 0'25; doña Juana Repita, 0'25, y doña Trinidad Puente, 0'25.

Pero, por ventura, señor Alcalde ¿puede haber cada vecino lo que mejor le plazca en la vía pública?

Las Ordenanzas municipales ¿son letra muerta?

Si no lo son ¿por qué no se dan órdenes para que desaparezca un montón de adoquines que desde la feria de Septiembre existen amontonados en la plazuela de la Libertad?

¿Y por qué no se han de dar así mismo para que la plazuela de la Fuente vuelva a quedar como lo estaba antes de la apertura de la zanja para la frecasada cloaca del Hospital en construcción?

¿Hay ó no hay autoridad local en Salamanca?

En el mercado de cereales verificado ayer en Guijuelo rigieron, según nos comunica nuestro corresponsal en aquella importante localidad, los siguientes precios:

Trigo de 43 1/2 a 45 reales fanega, centeno a 33 y 34, cebada de 27 a 28, algarrobas a 33 y 34, y garbanzos cocheros a 110.

El día 16 empezará en la iglesia de las Adorativas la novena de la Virgen del Perpetuo Socorro.

Nuestro antiguo y buen amigo el doctor don Ricardo Pinto de Costa Birtol, hermano del Conde de Lumbreras, acaba de ser nombrado Comisario fiscal del Gobierno por rruagué, junto a la Compañía de las Bajas y ferrocarriles peninsulares, que en esta provincia explota la línea S. F. P.

Ha sido destinado a la casa de los Salesianos de Sarriá, el P. Vicente Shiralli, que era sector del Protectorado de industriales jóvenes.

Mañana no habrá clases en los establecimientos oficiales de enseñanza, con motivo de ser los días del nuevo príncipe consorte.

Y van cuatro seguidos.

Se ha encargado interinamente de la presidencia del Ayuntamiento, el primer teniente alcalde, don Mariano Reymundo.

Parece que pronto se establecerá en Vitigudino una comunidad religiosa dedicada a la enseñanza de las niñas en el local que fué colegio de Nuestra Señora del Socorro.

Hoy pasará por la estación de esta capital, en el tren sud expreso, la reina María Pía de Portugal.

El fiscal municipal señor Salamanca, se dispone a emprender una activa campaña contra los vendedores de artículos de primera necesidad

que los expenden ya adulterados ó bien faltos de peso.

Buena falta hace que se les sienta bien la mano.

Las Hijas de Jesús del colegio de la Purísima Concepción de Peñaranda, celebrarán a mediados de este mes, una fiesta religiosa para dar gracias al Señor por la reciente aprobación de su instituto.

En la presente semana dirán las conferencias en el Circolo de Obreros los señores Penitencionario y Peraire, acerca de las parábolas: Nadie puede servir a dos señores y La casa edificada sobre piedra.

Noches pasadas fueron robadas de la alquería de Revilla cinco cabezas de ganado lanar, atemorizando a los droses a los guardianes del ganado.

Las limosnas recogidas en los cepillos de San Antonio de la Catedral, la semana que finalizó el día 26 de Octubre último, importaron: 70 90 pesetas para el pan de los pobres y 12 35 para el culto del Santo.

La Ilustración Española y Americana publica en su último número, entre otros notables trabajos, un interesante estudio crítico de don Eloy Bullón, acerca de las famosas Profecías de los papas, atribuidas a San Malaquías.

Es un excelente trabajo en que el erudito y distinguido articulista de nuestra, con abundancia de datos y acertado criterio, que las tan asendereadas profecías, lejos de merecer los honores de tales, son obra de un falsificador de fines del siglo XVI.

# NOTAS POLÍTICAS

## POR TELEGRAMA

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 8.—14.45.

Ha experimentado algún retroceso en su enfermedad el ministro de Marina.

También se encuentran indispuestos los ministros de Instrucción pública y de Gobernación.

Aun cuando continúe el debate político en el Congreso, Sagasta irá mañana al Senado para entender en el debate religioso que plantearán los obispos.—PALMA.

# SUCESO DESGRACIADO

Esta tarde, al dirigirse conduciendo un carro desde Salamanca a Cabrerizos, Basilio Bellido, criado de don Ignacio Santiago Fuentes, se encontró en el camino con algunas personas del mencionado pueblo, á quienes por conocer y tratar, invitó a que subieran al vehículo.

Al efecto de ayudarlas para que lo hicieran mejor, se apeó dicho infeliz, teniendo la mala suerte de caerse y de que el ganado, en aquel preciso momento, reanudase la marcha, pasandole una de las ruedas por la cabeza, á consecuencia de lo cual resultó con una herida contusa, dislacerada, en la región frontal izquierda y con otra en la órbita del mismo lado; calificadas las dos de pronóstico reservado.

El herido fué trasladado á la Casa de Socorro de esta capital, donde se le practicó la primera cura, ingresando después en el Hospital.

# CRONICA ELECTORAL

Es un hecho que ni el abogado señor Lozano, ni el presidente de la Sociedad «Hijos del Trabajo» don Juan Noreña, presentan su candidatura por el segundo y tercer distrito, respectivamente.

El candidato republicano don Luis García Romo, ha dirigido una carta circular á los electores del primer distrito, manifestándoles que la obstinada persistencia de la Asociación republicana en mantener su candidatura sin embargo de su reiterada negativa, le obliga á pedirles el sufragio, bien contra su voluntad.

Resueltamente han retirado su candidatura por el segundo y quinto distrito, don Manuel Carnero y don Eduardo Nava, respectivamente.

Esta mañana á las ocho se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta municipal del Censo, para hacer la proclamación de candidatos y nombramiento de los interventores que han de formar las Mesas el día de la elección de nondejaes.

Los candidatos proclamados han sido:

### Primer distrito

Don Nicasio Sánchez Mata, exconcejal, para don Sabino Méndez Seljas; don Roque Pasosa, que luchó en anteriores elecciones, para don Antonio Díez; don Eduardo Blanco, exconcejal; para don Angel García Ruiz; don Luis García Romo, exconcejal, para él mismo; don Torcuato Cuesta Bellido, exconcejal, para don Andrés Sánchez Benito, y don Carlos Ceballos, que presentó el número de firmas que la ley determina, para él mismo.

### Segundo distrito

Don Juan García y García, exconcejal, para él mismo; don Francisco Núñez, exconcejal, para don Luciano Palomero; don Ruperto Martín Mediero, exconcejal, para don Celestino M. de Argente; don Francisco Benito, que presentó firmas de electores para él mismo, y don José Álvarez Nacar, exconcejal, para don Gregorio Juárez.

### Tercer distrito

Don Angel Borrego de Dios, exconcejal, para él mismo; don Joaquín Martínez Veira, exconcejal, para él mismo; don Pedro Rivas, exconcejal, para el señor Veira; don Torcuato Cuesta Bellido, exconcejal, para el señor Veira; don Antonio Romero, que presentó firmas, para él mismo, y don Manuel García del Teso, exconcejal, para don Cayo Avarado.

### Cuarto distrito

Don Abel Angoso, exconcejal, para él mismo; don Carlos Martín Conde, que presentó firmas, para él mismo, y don Valentín Cáceres, exconcejal, para él mismo también.

### Quinto distrito

Don Pedro Rivas, exconcejal, para don Gregorio H. Matias; don Fernando Sainz Pardo, exconcejal, para don Julián de la Rúa; don Juan Montero, exconcejal, para don Augusto Abarca; don Cipriano Durán Pérez, exconcejal, para él mismo, y don Bernardo Martín Pérez, exconcejal, para don Manuel Mitán.



## Teatro del Liceo

Bastante mejor de lo que se esperaba interpretó anoche la Compañía dramática que dirige don Hipólito Rodríguez, el famoso drama Don Juan Tenorio, obra en la que alcanzaron aplausos las señoras Martín y Tremiño (doña Inés y Brígida) y los señores Rodríguez (don Juan Tenorio), Sánchez Lausaz (Luis Mejía), Cardín (Gonzalo de Ullón) y Santiago (Capitán Centellas).

Numeroso público asistió á la representación.

Esta tarde se ha hecho por segunda vez, con regular entrada,

### Don Juan Tenorio

Función para esta noche: El aplaudido drama

### La Alca de San Lorenzo

ó el Veter no Simón

A las ocho y media.

Entrada general 55 céntimos de peseta.

### CURIOSIDADES

### LA CIRUEÑA CLAUDIA

¿Cuál es el origen del fruto sabroso aterciopelado y delicioso que es en estos momentos el regalo, la delicia de las personas de buen paladar? Hélo aquí según un periódico francés:

Yendo á Fontainebleau Francisco I con su corte, durante el viaje se vieron sorprendidos por una violenta tempestad. El rey y su cortejo hubieron de ir en busca de abrigo á una abadía que se levantaba en el pintoresco valle del Yerre, al pie del collado de Oresnes, tan celebrado por sus exquisitas frutas.

Ya de antiguo, allí era donde se cosechaba el vino empleado para la celebración de la misa en todas las iglesias de París.

Como quedó supearse, los buenos monjes se apresuraron á servir refrescos y frutas á la regia comitiva.

La reina ésto tomó una hermosa ciruela, la

primera que dió un árbol obtenido por el religioso jardinero, tras de una sabia y paciente hibridación.

Habiendo la reina encontrado excelente la nueva especie de fruta, bautizó á ésta con el nombre de aquélla.

Reine Claude se llama en francés, como en español ciruela claudia.



## Solución al último TERCIO SILABICO:

B A D A N A  
N A D I V A  
N A V A J A

### TARJETA



Formar con las letras de la tarjeta, debidamente combinadas, el título de una zarzuela.

## LA TEMPESTAD

Ruge la tempestad con vos potente en su furor la tierra estremeciendo, y ábrese el infinito dejando ver ardiente y rojo inferno. Saúde el huracán cual débil caña el tronco corpulento de la robusta encina, cuya copa, al cesarse, parece que gimiente la compasión demanda de la tormenta al poderoso genio. En la ruinoso torre de la aldea las campanas, movidas por el viento, exhalan un táfido seco y lúgubre como de un condenado los lamentos. Si el livide fulgor de algún relámpago no la interrumpe con fugas destello, tal es la obscuridad que impenetrable tendió al mundo su velo, como si Dios con sepo omnipotente apagara la luz del universo.

G. Núñez de Prado.

## EL AMOR DE LOS AMORES

—¿Qué pesadumbre te está mortificando?

—Me adije por la pérdida de un hijo! —Otro el cielo te dará.

—¿A qué esa adusta esquivas? —Liero una esposa querida, que era encanto de mi vida!... —Cásate segunda vez.

—¿Qué motivo tu pesar? —Mi madre ha muerto!

—¡Dios santo! No economises al llanto... No te canases de llorar; Que no hallarás otra alguna, entre la fosa y la cuna que mitigue tu dolor, porque madre, sólo hay una y un amor solo... ¡su amor!

Marcos Zapata.



—Pero, don Policarpo, usted se rejuvenece de un modo atres... Antes tenía usted el cabello y la barba blancos y ahora negros como el azabache...

—Es que, amigo mío, se murió mi esposa. —Y eso qué tiene que ver? —Que voy de luto rigurosísimo.

## NUEVA CAMERERIA DE BRANA

SUCESOR DE J. MAÑOSA

Se ha recibido un completo surtido de frazadas de lana y algodón para la temporada de invierno.

También ha llegado una excelente colección de géneros de punto, tanto en lana como en algodón, afelpado y punto inglés. Todo á precios sumamente económicos. Casa especial para equipos completos.

¡Ocasión! Trajes de punto, afelpados, á 10 reales.

Plaza Mayor, 11, Salamanca

## ATELIERO SALMANTINO

Colegio de niños de primera y segunda ense anza

DE DON MANUEL DURAN

Plaza de Celón, 1, Salamanca.

Esta antiguo y acreditado centro, posee un conocimiento de sus favorecedores, que dentro de breve plazo abrirá al público las clases de segunda enseñanza, tanto para alumnos oficiales, como para los no oficiales, en horas compatibles con las del Instituto general.

El mejor elogio que podemos hacer de este Colegio, es presentar á la consideración del público el resultado de sus enseñanzas en años pasados, y últimamente el triunfo obtenido por sus alumnos en los ejercicios de oposición celebrados en el mes de Septiembre, en los que consiguieron todas las notas de Sobresaliente y todas las matrículas de honor concedidas en el primer año por el Tribunal oficial.

Se admiten inscripciones

Imp. del NOTICIERO SALMANTINO.

